

EL TUROLENSE.

PERIÓDICO NO POLÍTICO

de intereses materiales, noticias y anuncios.

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS MENOS LOS LUNES.

DIRECTOR.—D. JOSÉ MARÍA UGUET.

La no devolución del periódico por los suscritores de fuera de la capital, indica que continúa su abono.

PRECIOS DE SUSCRICION.

Teruel 1 mes.	4 rs.
Fuera 3 meses adelantados	15
6 meses	30
12 id. id.	56

Se suscribe en Teruel.—Plaza del Mercado, Comercio de D. Domingo Mediano y en casa del Director, Fonda de Fortea.

ANUNCIOS.

Para los suscritores, á 25 cént. de real por línea. Para los que no lo sean, á medio real línea. Remitidos de interés particular, 1 real línea. Defunciones y aniversarios, 15 rs.

Precios medios del mercado de Teruel.

Teruel.—Trigo Chamorra superior, á 35 rs.—Chamorro, á 33.—Jeja, á 32.—Candeal, á 33.—Royo, á 33.—Morcacho, á 26.—Centeno, á 22.—Cebada, 17.—Azúcar blanco, á 72 rs. arroba.—Id. terciado de 1.^a, á 70.—Id. id. de 2.^a, á 68.—Lana, á 50.—Aguardiente, de 24 á 28 rs. cántaro.—Vino, á 10 y 14.—Aceite, á 70 rs. arroba.—Jabon, á 68 id. de Albalate.—Garbanzos de 1.^a, á 76.—Id. de 2.^a, á 68.—Id. del país, de 22 á 40.—Bacalao, de 40 á 44.—Id. Escocia, á 76.—Judias del Pinet, á 28.—Id. blancas, á 28.—Arroz de 1.^a, á 34.—Id. de 2.^a, á 30.—Id. de 3.^a, á 27.—Sal, á 4.

CRÓNICA RELIGIOSA.

SANTO DE HOY.—San Galo, abad

EN LA IGLESIA DE RELIGIOSAS DE SANTA CLARA.—Continúa el Rosario y Visita general á Ntra. Sra. del Sagrado Corazon de Jesús, dándose principio á las 6.

LA QUESTION MAGNA.

Nuestros lectores apreciarán de seguro en lo que vale la importante y oportuna carta que á continuacion insertamos, y que desde Andorra nos remite el Sr. Rais. Inspirada en los mejores deseos, está llena de apreciaciones justas y razonables, pues que todas tienen por fin quejarse del abandono en que se halla esta provincia, á causa de la apatía de sus hijos, connaturalizados, al parecer, con cierto *statu quo* mas propio para cegar las fuentes de la riqueza del pais que para fomentar los intereses á cuya sombra se acrecienta la prosperidad de este. Como nuestras reflexiones han de aparecer pálidas ante el contenido de la carta á que venimos refiriéndonos, dejamos de hacerlas para dar inmediata cabida á aquella. Dice así:

Sr. D. José María Uguet.

Muy señor mio y de mi consideracion: Interesado grandemente en que esta provincia salga de su actual estado de postracion, juzgo oportuno dar á conocer mi humilde parecer sobre la conveniencia de la inmediata construccion de una línea-férrea que atravesase por determinadas localidades de aquella.

Al adoptar, hace próximamente dos años, cierta actitud para armonizar elementos encaminados á la realizacion de tan gran pensa-

miento, tuve ocasion de tratar con diferentes personas; unas, naturales de España; y otras, del extranjero, y á todas les oí decir que inspiramos lástima, porque vivimos en una comarca, riquísima por sus ganados, por sus maderas y por sus minerales y pasamos años y años sin tomar ejemplo de otros paises y lecciones de la esperiencia; desperdiciando las ocasiones que á cada momento se nos presentan de hacer bien por la prosperidad de la provincia. Y todo porque no se han reunido 15 ó 20 personas de las que aquí tienen mas talla por su posicion social ó por su saber y han dicho ¿De qué nos sirve poseer estensos prados, fértiles terrenos y ricos minerales, si las industrias pecuaria y la agrícola están en mantillas entre nosotros y la explotacion minera abandonada; ya porque les faltan capitales y crédito á los dueños de minas, ya por la carencia de vias de comunicacion? Yo me felicito de que la redaccion de EL TUROLENSE se halle animada del mejor deseo para levantar el espíritu de este pais que á tanto se presta por sus riquezas naturales. ¿No es doloroso que nuestros ricos mármoles estén sin aprovechar formando el pavimento de las escuetas sierras por do ha de marchar el viajero que, caballero en un mal rucio, camina penosamente, y con riesgo, para trasladarse de un pueblo á otro de los de esta provincia?

En cual de ellas se encuentran como en la nuestra, y á tan corta distancia unos de otros, los criaderos de plomo, de hierro, y de carbon? ¿Se ha fijado alguien en lo que podria dar de sí la fácil saca del manganeso, azabache, cobres, fosforita etc. etc., y en la prosperidad que el activo y dilatado movimiento de la industria extractiva en todas sus ramas, nos traeria?

Indudablemente, Sr. Uguet, que aquí nadie se ha movido, porque cuando yo con mi insignificante nombre he podido encontrar una casa de gran crédito en el mercado, dispuesta á facilitar la mitad del capital, preciso para cons-

truir un ferro-carril convenientísimo para toda la provincia, es seguro, segurísimo que si otras personas de mayor representacion hubieran practicado gestiones como las que yo he hecho, otra muy distinta seria nuestra suerte. ¿Porqué no se han movido hasta hoy y porqué no lo hacen ahora? Que presenten ellas la mitad del capital y yo traeré el resto para acometer inmediatamente la construccion de un camino de hierro.

En 8 de Enero publiqué una hoja que entraña un sentido análogo al de esta carta, y si bien me fueron ofrecidos algunos miles de duros, lo hicieron mis mas próximos amigos y parientes, mientras que los principalmente interesados por esta provincia (ó que de ello se precian) ninguno se ocupó ni siquiera de recomendar el negocio. En cambio no pocos trataron de rebajar el asunto, sin otras miras ni antecedentes que puras enemistades personales... ¿Qué quiere V. esperar de los que así se portan?

Tengo observado que en otras partes, cuando alguno ha iniciado la idea, basada en consideraciones de conveniencia local, de construir un ferro-carril, la mayoría de los hombres que allí han figurado en primer término se han puesto al lado del que se ha agitado con tal objeto, á fin de ayudarle en todos sentidos con su propio capital y con sus amistades, y el ferro-carril se ha hecho.

Aquí pasa desgraciadamente todo lo contrario: los iniciadores no encuentran la proteccion que hallan los que en otras provincias se interesan por el desarrollo de las obras públicas de la clase á que venimos refiriéndonos, y los que no permanecen retraidos están indiferentes.

¿Podemos continuar así, esperando que nos venga de fuera lo que tanto ansiamos? Los hechos demuestran que lo que nosotros no hagamos difícilmente lo alcanzaremos por mediacion de personas estrañas á la localidad.

Conveniente es, pues, que EL TUROLENSE sostenga esta idea, y la de que hoy por hoy lo que en especial urge es hacer *menos política y trabajar mas*, para que esos muchos que en los pueblos se dedican al poco envidiable oficio de *agentes electorales* agucen el ingenio y arrimen el hombro.

El dia en que atraviere nuestra provincia una línea férrea puede contarse que será grande el tráfico que habrá en cada estacion, producido por el embarque de minerales y por el de los productos salidos de las fábricas que aquí se establezcan.

La agricultura, la industria y el comercio mejorarán notablemente, porque tendrán como ausiliar la facilidad de comunicaciones y por consecuencia la baratura en los trasportes. Esto es una verdad inconcusa, y francamente lo decimos, aunque por todos admitida, no se piensa en llegar á semejante estado de cosas, para lo cual, volvemos á repetirlo, bastaría provocar una reunion de 15 á 20 personas de las mas caracterizadas en la provincia y deliberar con el propósito firme y decidido de adoptar una resolucion seria y definitiva.

De poco valen las escitaciones desde aquí dirigidas, si la capital no toma con verdadero interés la iniciativa en una cuestion tan impor-

tante como la que nos ocupa. Por mi parte solo puedo decirle y manifestar á todo el mundo que, en lo que yo valga, estaré al lado de aquel que se agite en favor de la realizacion de la idea de construir un ferro-carril que enlace á esa capital de Teruel con este bajo Aragon, atravesando por las cuencas de Utrillas y Gargallo que son de gran porvenir para este pais.

He dicho mi parecer respecto á este asunto, pero no mi última palabra ¿Seré desoido?

Se ofrece de V. con toda consideracion afectisimo amigo y S. S. Q. B. S. M.

Vicente Rais.

CRÓNICA GENERAL.

Se han declarado libres del pago de derechos todos los géneros que se introduzcan en Guadalajara con motivo de la feria que se celebra estos dias en dicha capital. No cabe duda que esto contribuirá poderosamente á aumentar la concurrencia.

El célebre maestro Gonnod, el autor de la música del Fausto, ha terminado una ópera cuyo libro está tomado de *El Alcalde de Zalamea*, siendo el mismo título del spartito.

El diputado provincial de Madrid D. Ramon Larroca se propone presentar en una de las primeras sesiones un proyecto de construccion de caminos vecinales, sin gravámen alguno para los fondos provinciales.

No deja de ser la idea digna de aplauso y de que la imiten aquellas diputaciones que como la de Teruel, deben pensar en fomentar con preferencia la construccion de vias de comunicacion.

De todos los partidos de la provincia hemos recibido noticias de que la siembra se ha llevado á cabo en escelentes condiciones.

Las últimas noticias que se han recibido de la isla de Cuba, son altamente satisfactorias. Las columnas de nuestro ejército fraccionadas en pequeños grupos, recorren ya el vasto territorio teatro de la sangrienta guerra que tantos tesoros y sangre ha costado á la madre patria, sin encontrar más que algunos grupos de bandidos, que no se atreven á deponer las armas por temor de caer en poder de los tribunales de justicia.

Hemos recibido el núm. 64 de la notable revista ilustrada que se publica en Barcelona titulada *El Zoo Keryx*.

En el Consejo del jueves fué aprobado un real decreto del ministerio de Hacienda fijando las economías que han de introducirse en las plantillas del personal y material de las direcciones generales de Aduanas, Impuestos, Contribuciones, Rentas y Propiedades y Derechos del Estado.

Y una real orden prohibiendo el nombramien-

to de funcionarios agregados en los centros directivos.

Por la Depositaria de Ayuntamiento de esta capital se está haciendo el pago de la mitad del quinto plazo de la cantidad invertida y anticipada por varios vecinos, para la fortificación que se hizo de esta plaza.

El Ilmo. Sr. Obispo de esta Diócesis está girando actualmente una visita por los pueblos del partido de Mora.

Se ha constituido la asociación de peritos agrícolas, de la cual es presidente D. José Cerro y Alcalá.

A los voluntarios de la contraguerrilla de Logroño se les ha concedido la medalla de Alfonso XII.

Una joven de diez y siete años de edad, vecina de Murcia, se ha fugado de la casa paterna en compañía de un tío suyo.

¡Dios mío, vaya un lío y en que tío tan impío se ha metido!!

Mañana terminará la comisión de amortización de la Deuda el interrogatorio que se dirigirá á los centros mercantiles.

El Consejo Supremo de la Guerra ha remitido su contestación sobre la escarcelación de los presos en la isla de Cuba, habiendo conferen-

ciado determinadamente con el ministro de la Guerra y el presidente del Consejo de ministros.

Circula el rumor de que la reina Isabel marchará á Sevilla mañana.

El Consejo de Sanidad en San Petersburgo ha autorizado la importación en Rusia de las *Cápsulas de Alquitran de Guyot*, tan eficaces para los resfriados, catarros, bronquitis, tisis etc. Dos cápsulas á cada comida producen siempre un alivio rápido. El tratamiento viene á salir á un precio insignificante, puesto que apenas llega á un real por día.

Para evitar las numerosas imitaciones de que este producto ha sido objeto, exíjase en la etiqueta de cada frasco la firma Guyot impresa en tres colores.

Depósito en Teruel.—Farmacia y Droguería de D. Bernabé Fortea, y en las principales farmacias.

ÚLTIMA HORA.

DESPACHOS TELEGRÁFICOS.

De la Agencia Fabra.

—Paris 13.—El Rey D. Francisco de Asís ha inaugurado ayer las obras de los edificios españoles que se van á construir en el campo de Marte para la próxima Exposición.

Belgrado 13.—No se ha recibido aun la nota de Turquía pidiendo explicaciones á Sérvia por los armamentos militares que se están haciendo.

Paris 13.—A pesar de haber sido telegrafiada desde Bucharest á los periódicos ingleses por sus corresponsales particulares, se desmiente por completo la noticia de que 1.900 húngaros han entrado en territorio rumano.

Londres 13.—El periódico *The Daily-Neros* publica hoy un despacho de Bucharest anunciando que el general de ingenieros ruso Totleben ha manifestado la opinion de que es fácil conseguir que se entreguen por hambre los defensores de Plewna, donde, segun el mismo despacho, comienzan á escasear las municiones de boca.

Constantinopla 13.—Se estan haciendo preparativos de guerra de grande importancia en Schumla.

—Se confia que pronto se verán los resultados de los mismos.

Servicio particular de EL IMPARCIAL.

Telegramas de la noche.

Constantinopla 13.—El general Mehemet-Ali ha sido encargado de organizar y reunir en Hafirmarik 30 batallones que llevará á Osman-Bazar para reforzar el ejército que actualmente manda Suleyman-Pachá.

En la Bosnia se organizarán otros 20 ba-

tallones con destino á Plewna y á la línea de los Balkanes.

Las tropas egipcias se replegan sobre Varna. Se acusa aquí el gobierno austriaco como verdadero promovedor de las agitaciones y complots descubiertos en Transilvania, suponiendo que estos trabajos tienen por objeto procurarse un pretesto para decretar la movilizacion y enviar tropas á la frontera.

Londres 13.—Ayer 12 se ha librado un nuevo combate en Asia, segun los despachos que hoy publican varios periódicos.

SECCION DE ANUNCIOS.

Pedro Marqués, Ordinariode Teruel á Madrid, sale dos veces al mes y conduce objetos á porte, á razon de 4 rs. arroba escepto equipajes.

Vive en Teruel.—Plaza del Paseador, y en Madrid, Posada de San Bruno, núm. 5, calle del mismo nombre.

SE VENDE

A voluntad de su dueño mil yuntas de terreno de huerta y secano sitas en el pueblo de Arroyo del Cerezo provincia de Valencia en el Rincon de Ademuz.

Se reciben proposiciones en Teruel casa del Sr. D. Honorio Boch calle de San Francisco.

Las proposiciones se recibirán solamente hasta el 20 de Octubre.

Imp. de la Casa provincial de Beneficencia.